
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação

Ata de reunião ordinária 
Data: 16 de março de 2010

Pauta

1) Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica
2) APA das Tabebuias;
3) Termo de Compromisso CEDAE – Parque Natural Municipal Bosque 

da Barra;
4) Desocupação da sede do Parque Natural Municipal da Catacumba;
5) Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca;
6) Assuntos Gerais.

Presentes:

APEFERJ – Lais Sonkin 
FEMERJ – Delson Queiroz
FPJ – Flavio Telles
GAE – Gustavo de Paula
GRUDE – Victor Farjalla
SENGE – Marco Barbosa
SMAC – Isabela Lobato 
SMU – Georgete F. Barreto
Gestor Monumento Natural do Pão de Açúcar – Paulo Gentil
Coordenadoria  de  Recuperação  Ambiental –  SMAC/CRA – 
Marcelo Hudson
CONSEMAC – Nassim Boukai

Item 01 - Plano Municipal de Conservação e Recuperação da 
Mata Atlântica

Foi  informado  pelo  Nassim que,  com base  no  art.  43  da  Lei 
Federal  nº  6.660/2008,  o  plano  municipal  de  conservação  e 
recuperação da Mata Atlântica, deve conter, no mínimo, os seguintes 
itens:

− diagnóstico da vegetação nativa contendo mapeamento 
dos remanescentes em escala de 1:50.000 ou maior;

− indicação dos principais vetores de desmatamento ou 
destruição da vegetação nativa; 



− indicação de áreas prioritárias para conservação e 
recuperação da vegetação nativa; e

− indicações de ações preventivas aos desmatamentos ou 
destruição da vegetação nativa e de conservação e 
utilização sustentável da Mata Atlântica no Município. 

De acordo com a mesma lei o plano municipal deve ser aprovado 
pelo Conselho Municipal de Meio Ambiente. 

Marcelo  Hudson  informa  que  foi  realizado  um  macro 
levantamento, com apoio do setor de geoprocessamento da SMAC, 
das áreas prioritárias para a recuperação no Município e chegou-se a 
ordem de 6 mil hectares de áreas a serem recuperadas. 

Isabela  informa  que  será  elaborado  novo  mapeamento  da 
cobertura  vegetal  do  município  pela  SMAC/CPMA,  o  que  poderá 
subsidiar o plano.

Marcelo  informa  ainda  que  a  meta  do  governo  prevê  a 
implantação de 1.500 ha de reflorestamento, sendo 300 ha em 2010, 
400 ha em 2011 e 700 ha em 2012.

Marcelo  informa que para atingir  esta  meta serão abertas  30 
novas frentes de reflorestamento e que aguarda o início do contrato 
de apoio  técnico  e de infraestrutura  para iniciar  a elaboração dos 
projetos seguindo a metodologia do Programa Mutirão.

Delson sugere a inclusão das áreas de bananal nos projetos de 
reflorestamento  e  aponta  que  as  ações  apresentadas  pela  CRA 
deveriam ser, teoricamente, posteriores a elaboração do Plano.

Marcelo  explica  que  a  Coordenadoria  de  Conservação  e 
Recuperação Ambiental  não possui  corpo técnico  suficiente  para a 
elaboração do Plano. 

Isabela  sugere  que  a  CRA  proponha  junto  ao  Gabinete  a 
elaboração  deste  Plano  com  recursos  proveniente  do  Fundo  de 
Conservação Ambiental.

ITEM 02 - APA das Tabebuias

Isabela informa que no período de janeiro e fevereiro  vários 
integrantes do Grupo de Trabalho (GT) da APA entraram de férias e 
que as reuniões previstas para este período não ocorreram. Informou 
que houve reunião em 17 de março quando foi definida a estrutura 
do  relatório  final  do  GT  e  a  definição  dos  responsáveis  pela 
elaboração de cada tópico. 
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Isabela informou que solicitará ao Coordenador do GT que este 
relatório seja disponibilizado antes da próxima reunião da Câmara, de 
forma que o mesmo possa ser discutido em abril.

Gustavo sugere que seja solicita a CATISA a remoção da casa 
da  bomba  localizada  na  ZVS  da  APA  e  Isabela  informa  que 
encaminhará esta solicitação ao Coordenador do GT.

ITEM 03 - Termo de Compromisso CEDAE

Gustavo  indaga  sobre  o  cumprimento  do  Termo  de 
Compromisso da CEDAE no Bosque da Barra.

Isabela informa que o Gabinete encaminhou a CEDAE o projeto 
para execução do centro de visitantes e do laboratório de sementes 
em outubro de 2009 e que até a presente data a CEDAE não definiu o 
início das obras e que, portanto, solicitará ao Gabinete a formalização 
deste  questionamento  para  obter  um  posicionamento  da  CEDAE 
quanto ao cumprimento deste Termo.

ITEM 04 – Desocupação da sede do Parque Natural Municipal 
da Catacumba

Gustavo solicita informação se há previsão para a desocupação 
da sede do Parque da Catacumba. Isabela informa que não há data 
para  esta  desocupação.  Gustavo  informa  que  o  GAE,  enquanto 
instituição integrante do CONSEMAC, encaminhará formalmente este 
questionamento ao Gabinete da SMAC.

ITEM 05 – Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e 
da Urca

Delson sugere que seja marcada nova reunião com o exército 
para tratar de Termo de Compromisso para cooperação nas ações de 
vigilância no Monumento. Paulo Gentil informa que solicitará a ECEME 
nova reunião para discussão desta questão.

Paulo Gentil  informa que em relação a  recuperação da Pista 
Cláudio Coutinho (recuperação da drenagem e guarda-corpo) foi feita 
solicitação  formal  a  GEORIO  para  a  elaboração  de  projeto  para 
apresentação no Fundo de Conservação Ambiental.

Isabela informa que o Termo de Referência para a elaboração 
do Plano de Manejo do Monumento está em fase final de revisão por 
parte  da  GUC  e  que  encaminhará  a  Câmara  para  contribuição. 
Informa ainda que o objetivo é apresentar esta TR para a Fundação 
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Roberto Marinho que se prontificou em financiar a elaboração deste 
Plano.

Delson  sugere  que  este  Plano  seja  elaborado  com apoio  da 
Câmara, pois há diversas informações disponíveis para a elaboração 
do  Plano de Manejo  e  que o  apoio  da Fundação Roberto  Marinho 
poderia ser utilizado para outros fins.

 Isabela informa que a principal questão é a coordenação por 
parte da GUC que possui  quadro técnico exíguo para exercer esta 
atividade e que a contratação de equipe de apoio será fundamental 
para efetivar a elaboração do Plano.

ITEM 06 - Assuntos Gerais

Lais informa sobre a existência do Instituto Rio Olímpico no âmbito da 
Prefeitura  e  sugere  que  a  SMAC  realize  acompanhamento  dos 
projetos ambientais.

Nassim  informa  que  foi  criada  no  Consemac  a  Câmara  Rio  2016 
justamente para acompanhar os projetos ambientais apresentados ao 
Comitê Olímpico Internacional.

Isabela informa que foi encaminhado a Secretaria Especial Rio 2016 
dois grandes projetos para as Unidades de Conservação que tratam 
sobre  o  manejo  de  fauna  e  flora  dos  Parques  Naturais  e  sobre 
serviços para uso público. 

Delson  solicita  que  estes  projetos  sejam  disponibilizados  para 
consulta.

Ficou definida que a próxima reunião da Câmara ocorrerá no dia 20 
de abril de 2010 às 10h e terá como pauta:

− Discussão do relatório da APA das Tabebuias.
− Início das obras pela CEDAE no PNM Bosque da Barra.
− Termo de Cooperação do Monumento Natural com a ECEME.
− Discussão  do  Termo  de  Referência  do  Plano  de  Manejo  do 

Monumento Natural.
− Propostas encaminhadas à Secretaria Especial Rio 2016.

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente  de  Unidades  de  Conservação,  a  qual  será,  depois  de 
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aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros.
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